

Основан  
в августе 1939 года

**УЧРЕДИТЕЛЬ**

Министерство  
обороны  
Российской  
Федерации

# ВОЕННО-ИСТОРИЧЕСКИЙ ЖУРНАЛ

Май

№5 (733)  
2021

## РЕДАКЦИЯ

### Главный редактор

**ЧАЧУХ**

Игорь Мадинович,  
полковник запаса

### Заместитель

#### главного редактора

**КИКНАДЗЕ**

Владимир Георгиевич,  
доктор исторических наук,

доцент,

полковник запаса

### Научные редакторы

**П.А. АФАНАСЬЕВ,**

полковник в отставке;

**А.Л. БОЧАРОВА;**

**Е.В. ДОБЫЧИНА,**

кандидат исторических наук;

**В.А. ЕВДОКИМОВ,**

подполковник запаса;

**Н.Ф. КОВАЛЕВСКИЙ,**

полковник запаса,

кандидат философских наук,

старший научный

сотрудник;

**С.В. МАНЮКОВ,**

полковник запаса;

**А.Н. ОВЧИННИКОВ,**

подполковник запаса;

**А.В. ПЕТРОЧНИН;**

**А.А. ПИМЕНОВ,**

полковник в отставке;

**О.А. ТВИРОВА**

### Ответственный секретарь

**М.В. ЗАБРОДИНА**

#### Секретариат

**А.А. ЛАНЦОВА**

(заместитель

ответственного секретаря);

**Ю.В. СНЕГОВА**

### Литературная редакция

**Н.И. ВАХРОМЕЕВА;**

**А.И. ПАВЕЛКОВСКАЯ;**

**А.М. ПЕТРОВ,**

полковник запаса

### Художественный редактор

**Л.П. ДЕМАХИНА**

### Заведующая редакцией

**М.П. МОИСЕЕВА**

#### Перевод

**А.М. БОРОВИК**

### Компьютерная вёрстка

**Е.Н. КУЗНЕЦОВА**

### Адрес для переписки:

119160, Москва, Хорошёвское шоссе, 38 Д, редакция «Военно-исторического журнала».

Тел.: (495) 941-26-50,

(495) 941-26-12.

Электронная версия «Военно-исторического журнала» — на сайте [www.history.milportal.ru](http://www.history.milportal.ru), на сайте РИЦ «Красная звезда» МО РФ [www.ric.mil.ru](http://www.ric.mil.ru) и на сайте Научной электронной библиотеки [www.elibrary.ru](http://www.elibrary.ru)

## РЕДАКЦИОННАЯ КОЛЛЕГИЯ

**Н.М. БАРИНОВА** — директор Историко-документального департамента Министерства иностранных дел РФ (Москва)

**N.M. VARINOVA** — the Director of Historical Documents Department of the Ministry of Foreign Affairs of the Russian Federation (Moscow)

**И.И. БАСИК** — начальник Научно-исследовательского института (военной истории) Военной академии Генерального штаба ВС РФ, полковник запаса, кандидат исторических наук, старший научный сотрудник (Москва)

**I.I. BASIK** — the Chief of the Research Institute (of Military History) of the Military Academy of the General Staff of the RF Armed Forces, Colonel (res.), Cand. Sc. (History), Senior Researcher (Moscow)

**А.А. БУДКО** — директор Военно-медицинского музея МО РФ, полковник медицинской службы запаса, доктор медицинских наук, профессор, заслуженный врач РФ (Санкт-Петербург)

**A.A. BUDKO** — the Director of the Military Medical Museum of the Russian Defence Ministry, Colonel (med. service, res.), D. Sc. (Medicine), Professor, Honoured Doctor of Russia (St. Petersburg)

**Е.Ю. ГУСЬКОВА** — руководитель Центра по изучению современного балканского кризиса Института славяноведения Российской академии наук, доктор исторических наук (Москва)

**Ye.Yu. GUSKOVA** — the Director of the Centre for the Studying the Balkans crisis of the Institute of Slavic Studies of the Russian Academy of Sciences, D. Sc. (History) (Moscow)

**А.А. ЗДАНОВИЧ** — профессор Московского педагогического государственного университета, генерал-лейтенант запаса, доктор исторических наук (Москва)

**A.A. ZDANOVICH** — Professor of the Moscow Pedagogical State University, Lieutenant-General (res.), D. Sc. (History) (Moscow)

**А.В. КИРИЛИН** — референт заместителя министра обороны Российской Федерации, генерал-майор запаса, кандидат исторических наук (Москва)

**A.V. KIRILIN** — Assistant to the Deputy Minister of Defence of the Russian Federation, Major-General (res.), Cand. Sc. (History) (Moscow)

**В.М. КРЫЛОВ** — директор Военно-исторического музея артиллерии, инженерных войск и войск связи, полковник запаса, доктор исторических наук, профессор, действительный член РАРАН, заслуженный работник культуры РФ (Санкт-Петербург)

**V.M. KRYLOV** — the Director of the Military Historical Museum of Artillery, Engineer and Signal Communications Troops, Colonel (res.), D. Sc. (Hist.), Professor, Full Member of the Russian Academy of Missile-and-Artillery Sciences (RAMAS), RF Honoured Worker of Culture (St. Petersburg)

**В.Н. КУЗЕЛЕНКОВ** — заместитель директора Российского государственного военного архива (Москва)

**V.N. KUZELENKOV** — the Deputy Director of the Russian State Military Archives (Moscow)

**В.Н. ЛОБОВ** — генеральный инспектор Министерства обороны РФ, генерал армии, доктор военных наук, кандидат исторических наук, профессор (Москва)

**V.N. LOBOV** — General Inspector of the Ministry of Defence of the Russian Federation, General of the Army, D. Sc. (Mil.), Cand. Sc. (Hist.), Professor (Moscow)

**С.В. МИРОНЕНКО** — научный руководитель Государственного архива Российской Федерации, доктор исторических наук, член-корреспондент РАН (Москва)

**S.V. MIRONENKO** — Scientific leader of the State Archives of the Russian Federation, D. Sc. (History), Corresponding Member of the RAS (Moscow)

**Н.И. НИКИФОРОВ** — заместитель начальника Научно-исследовательского института (военной истории) Военной академии Генерального штаба ВС РФ по научной работе, полковник запаса, кандидат исторических наук (Москва)

**N.I. NIKIFOROV** — the Deputy Chief of the Research Institute (of Military History) of the Military Academy of the RF Armed Forces' General Staff for Research, Colonel (res.), Cand. Sc. (Moscow)

**А.К. НИКОНОВ** — директор Центрального музея Вооружённых сил, полковник запаса, кандидат исторических наук (Москва)

**A.K. NIKONOV** — the Director of the Central Museum of the Armed Forces, Colonel (res.), Cand. Sc. (Moscow)

**Э.А. ПАДЕРИН** — начальник Архивной службы Вооружённых сил Российской Федерации, полковник (Москва)

**E.A. PADERIN** — Head of the Archival service of the Russian Armed Forces, Colonel (Moscow)

**И.А. ПЕРМЯКОВ** — директор Российского государственного архива новейшей истории, полковник запаса, кандидат исторических наук (Москва)

**I.A. PERMYAKOV** — The Director of the Russian State archive of Modern History, Colonel (res.), Cand. Sc. (History) (Moscow)

**Ю.А. ПЕТРОВ** — директор Института российской истории Российской академии наук, доктор исторических наук (Москва)

**Yu.A. PETROV** — the Director of the Institute of Russian History of the Russian Academy of Sciences, D. Sc. (History) (Moscow)

**В.С. ХРИСТОФОРОВ** — генерал-лейтенант, доктор юридических наук, член-корреспондент РАН (Москва)

**V.S. KHRISTOFOROV** — Lieutenant-General, D. Sc. (Law), Corresponding Member of the RAS (Moscow)

**А.О. ЧУБАРЬЯН** — научный руководитель Института всеобщей истории Российской академии наук, академик РАН, профессор (Москва)

**A.O. CHUBARYAN** — Scientific leader of the Institute of Global History of the Russian Academy of Sciences, Academician of the RAS, Professor (Moscow)

**В.Е. ЧУРОВ** — посол по особым поручениям Министерства иностранных дел РФ (Москва)

**V.Ye. CHUROV** — Ambassador-at-Large of the Ministry of Foreign Affairs of the Russian Federation (Moscow)

«Военно-исторический журнал» включён

в Перечень российских рецензируемых научных журналов, в которых должны быть опубликованы основные научные результаты диссертаций на соискание учёных степеней доктора и кандидата наук

## СОДЕРЖАНИЕ

ИЗ ИСТОРИИ ВОЕННО-ПОЛИТИЧЕСКИХ ОТНОШЕНИЙ	
2-я стр. обл.	Токийский трибунал над военными преступниками
ВОЕННАЯ ЛЕТОПИСЬ ОТЕЧЕСТВА	
2-я стр. цв. вкл.	<b>С.В. АВЕРЧЕНКО, Р.М. ВАЛИУЛИН</b> — Капсула времени Военно-воздушной академии
ИЗ ИСТОРИИ ВООРУЖЕНИЯ И ТЕХНИКИ	
4-я стр. цв. вкл.	Кузница ракетостроительной промышленности России
НАЦИОНАЛЬНАЯ БЕЗОПАСНОСТЬ	
4	<b>В.Л. СУВОРОВ</b> — Великая Победа: уроки прошлого и вызовы современности
ВОЕННОЕ СТРОИТЕЛЬСТВО	
10	<b>П.А. ЖИРКОВ, М.Н. ОСИПЕНКОВ</b> — «Сосредоточить всю полноту власти в государстве...». Отечественный исторический опыт межведомственного взаимодействия в оборонной сфере
20	<b>К.Ю. КОЛЕСНИЧЕНКО</b> — Противник «использует мирные переговоры для сосредоточения сил с целью перехода к активным действиям». Укрепление обороны советского Дальнего Востока в 1939 году
29	<b>О.Ю. РЕПУХОВА</b> — «Воевать будет не только армия, но и вся страна». Бронирование как инструмент резервирования кадрового потенциала Союза ССР на случай войны
ПРОТИВ ЛЖИ И ФАЛЬСИФИКАЦИЙ	
35	<b>С.А. ВЕРШИЛОВ</b> — Историческая память о войне: особенности и проблемы сохранения
ИЗ ИСТОРИИ ВОЕННО-ПОЛИТИЧЕСКИХ ОТНОШЕНИЙ	
39	<b>В.О. ТЕРЕНТЬЕВ</b> — Великобритания и СССР в мае 1945 года: союзники или враги? Военно-политические аспекты советско-британского взаимодействия
ВЕЛИКАЯ ОТЕЧЕСТВЕННАЯ ВОЙНА 1941—1945 гг.	
46	<b>Д.В. ШУНЯКОВ</b> — Награды удостоены... Статистические данные по награждению советскими орденами и медалями в годы Второй мировой войны
51	<b>А.В. МАНЬКОВ</b> — Художественный фронт ленинградских театров
ГРАЖДАНСКАЯ ВОЙНА	
57	<b>С.И. КОНСТАНТИНОВ</b> — «За кровь, которая... льётся на необозримом братоубийственном поле битвы в России, чехословаки несут наибольшую ответственность...». Чехословацкий корпус в Гражданской войне в России
ДОКУМЕНТЫ И МАТЕРИАЛЫ	
66	<b>М.В. ДАЦИШИНА</b> — «Презрение к смерти и упорство русского народа поразили нас...». Партизанское движение в СССР в годы Великой Отечественной войны как предмет изучения противником
ВОЕННАЯ ЛЕТОПИСЬ ОТЕЧЕСТВА	
76	<b>С.В. ЖИЛЬЦОВ, И.Б. МАКАРОВ</b> — «Победа будет за нами!». Звуковые документы Великой Отечественной войны (1941—1945 гг.). Год 1941-й
ИСТОРИОГРАФИЯ И ИСТОЧНИКОВЕДЕНИЕ	
86	<b>С.Е. ЛАЗАРЕВ</b> — «Предотвратить трагедию можно было только на стратегическом уровне...». Влияние репрессий 1936—1941 гг. на обороноспособность и государственную безопасность Советского Союза
ИМЕНА И СУДЬБЫ	
3-я стр. обл.	Знаменитое Конструкторское бюро Антонова
ПАМЯТНЫЕ ДАТЫ	
4-я стр. обл.	День криптографической службы России

# CONTENTS

<b>FROM THE HISTORY OF MILITARY-POLITICAL RELATIONS</b>	
Tokyo Trial of war criminals	p. 2 of the cover
<b>MILITARY CHRONICLE OF HOMELAND</b>	
<b>S.V. AVERCHENKO, R.M. VALIULIN</b> — The time capsule of the Air Force Academy	p. 2 of the col. inset
<b>FROM THE HISTORY OF ARMAMENTS AND EQUIPMENT</b>	
The forge of Russia's missile-building industry	p. 4 of the col. inset
<b>NATIONAL SECURITY</b>	
<b>V.L. SUVOROV</b> — The Great Victory: lessons of the past and challenges of the present	4
<b>MILITARY CONSTRUCTION</b>	
<b>P.A. ZHIRKOV, M.N. OSIPENKOV</b> — «Concentrating the fullness of power in the state...». Domestic historical experience of interdepartmental cooperation in the defense area	10
<b>K.Yu. KOLESNICHENKO</b> — The adversary «makes use of peace negotiations to concentrate forces and pass on to vigorous actions». Strengthening the defenses in the Soviet Far East in 1939	20
<b>O.Yu. REPUKHOVA</b> — «It will not be just the army, but the entire country that will fight». Commandeering as an instrument of reserving Soviet personnel potential in the event of war	29
<b>AGAINST LIES AND FALSIFICATION</b>	
<b>S.A. VERSHILOV</b> — Historical memory of war: distinctive features and problems of preservation	35
<b>FROM THE HISTORY OF MILITARY-POLITICAL RELATIONS</b>	
<b>V.O. TERENCEV</b> — Great Britain and the USSR in May 1945: allies or foes? Military and political aspects of the Soviet-British dialogue	39
<b>GREAT PATRIOTIC WAR OF 1941–1945</b>	
<b>D.V. SHUNYAKOV</b> — The award goes to... Statistics on awarding Soviet orders and medals in the Second World War	46
<b>A.V. MANKOV</b> — The artistic front of Leningrad theaters	51
<b>CIVIL WAR</b>	
<b>S.I. KONSTANTINOV</b> — «The bulk of responsibility for the blood being shed on the vast fratricidal battlefield in Russia rests on the Czechoslovaks...». The Czechoslovak Corps in the Civil War in Russia	57
<b>DOCUMENTS AND MATERIALS</b>	
<b>M.V. DATSISHINA</b> — «The way Russians scorn death and persevere amazed us...». The partisan movement in the USSR during the Great Patriotic War as a subject of study by the adversary	66
<b>MILITARY CHRONICLE OF HOMELAND</b>	
<b>S.V. ZHILTSOV, I.B. MAKAROV</b> — «The victory will be ours!». Audio documents of the Great Patriotic War of 1941–1945. The year 1941	76
<b>HISTORIOGRAPHY AND SOURCE STUDIES</b>	
<b>S.Ye. LAZAREV</b> — «The tragedy could only have been averted at a strategic level...». The effect of 1936–1941 reprisals on the defensive capability and national security of the Soviet Union	86
<b>NAMES AND DESTINIES</b>	
The famous Antonov design office	p. 3 of the cover
<b>MEMORABLE DATES</b>	
Russia's Cryptography Service Day	p. 4 of the cover